
 

姚洋：未来 30年是中国的又

一个高光时代 
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文/新浪财经意见领袖专栏作家 姚洋 

 

十多年前，我在当时就有一个判断：中国正要变成一个正常的发展中

国家，什么叫一个“正常的发展中国家”？一个正常的发展中国家就是像

菲律宾那样的国家，菲律宾在 60 年代，你知道他的人均收入是中国的多少

倍吗？5 倍，今天，中国的人均收入是菲律宾的 3 倍，也就是说五十多年，

中国和菲律宾的财富反转了 15 倍，这是人类历史上极其罕见的。 

菲律宾失败的原因在哪里？是因为菲律宾的领导人不知道怎么搞经济

吗？那不太可能，我是个经济学家，我相信无论在世界的哪一个角落里，

他学的经济学和在中国学的，和在美国学的基本上是一样的，经济学的知

识是很普及的。但为什么有些国家经济搞得好，有些国家经济搞得不好呢？
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政治影响。菲律宾的政治不仅腐败，而且没进入现代化。 

我国经济学界还有一些人说，中国之所以有高速经济发展是因为中国

允许腐败，因为有了腐败，你好办事，这种说法是没有任何根据的。刘志

军是个很重要的腐败分子，他的背后只有一个商人丁书苗，丁书苗掌握着

当时货车的车皮，丁书苗明确过我手的货物我征 3%-5%的税，少说赚了十

几亿。丁书苗的腐败对他是有好处的，但对别人是什么？是重税。腐败不

可能对经济增长有好处，官商勾结不可能对经济增长有好处。 

还有收入分配，周老师说过一句话，我们新世纪头十年水大鱼大好赚

钱，但是财富集中到了有产者的手里，老百姓收入占比是在下降的。我国

基尼系数到了 2008 年的时候，按照北大数据已经到了 0.52，官方数据大

概是 0.49。统计局的数据是掐头去尾，没有把最低收入人统计上，没有把

最高收入的人统计上。北大做得好一些，这难道不是问题吗？我们是社会

主义国家，我们要搞共同富裕，我们现在一说小平同志，说让一部分人先

富裕起来，忘了小平同志后面还有一句话：“我们还是要搞共同富裕”。

这些都是问题，新时代要做什么呢？我们已经看到了，新时代第一件事反

腐，要反腐啊，第二件事和反腐连接起来的，要打破官商同盟，第三件事，

要整顿市场，我们现在揭露出来的问题，市场的一些畸形发展，对于国家

真正的市场经济是非常不利的。就像我们现在揭出来的一些问题，在中国

高额负债，把钱全转移到海外去了，他不是在掏空这个企业，他是在掏空

整个中国，我们能够容忍吗？不能容忍，我们要消除绝对贫困，我们要搞
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共同富裕。 

如果你站在这样的高度你就能理解新时代发生的这些事，是个纠偏的

过程。大家不要误解我，好像我一提纠偏就是姚洋反对改革开放，我们这

代人是改革开放最大受益者，绝对不可能反对改革开放，但是任何事情都

有两面性，有好的一面，一定有不好的一面，没有一件事情都是好的，没

有负面的东西，不可能。那我们新时代就要保持我们改革开放的这种态势，

与此同时，要纠偏，我们从这个角度理解好多事情，你的理解就迎刃而解，

再不会打问号。 

有了这个铺垫，我们再来看未来。我敢做一个判断，未来 30 年是中

国千年以来最好的 30 年，上一次还得回溯到北宋，宋仁宗时期那 40 年，

我相信这个技术决定一切。因为我看到，中国又重新回到世界技术的前沿

上面，在一般的技术领域、中等技术领域，你去看一看，我们在计划经济

时候搞的那些在当时自认为有潜力的行业，今天重新又活过来了。我们在

中等技术这个层面对于发达国家的替代已经是非常非常深入了。 

而且除了技术进步之外，我们还要看到中国的城市化还是有潜力的，

未来的 15 年，我国大概还有 2 亿人要进城，那就要盖房子，人口还要集中，

“十四五”规划里面头一次承认人口和经济活动向中心城市区域集中，是

符合规律的，而且第一次使用城市化这个词，而不是城镇化。也就是说我

们已经承认了人口和经济活动要集中，过去 10 年，也就是这么发生的，我

预计未来中国就会形成七大城市圈，珠三角、长三角、武汉、长沙、四川

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_36091


